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“缠访入县志”，能吓住谁
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“二孩政策最快年内全面放开。”
针对这则近日颇受关注的传言，国家
卫生计生委表示，暂无政策实施详细
时间表。市卫生计生委有关负责人
透露，上级主管部门正在进行调研论
证工作，二孩政策全面放开应该是趋
势。看了晚报的报道，大家有话说。

如果二孩政策全面放开，你生
吗？@Aspirin1 坦言：不想要了，压
力太大。@登封事儿坚持：尽管经
济压力大，但还是要生！@北飘村
的读书人表示：我愿意生，一个孩子
容易孤独。@清风梨花担心：要不
以后妹妹、弟弟这些词都消失了，更
不要说小姨、小舅了……

“儿女双全多好”，@心余的温柔
道出了太多人的心声，@mingtaolee
提出的问题也很实际：只是养孩子
成本过高。因此，@河洛王鹏担心：
即使放开二孩政策，也不会有太多
人选择生第二个孩子。@红花有意
分析：现在很多年轻人考虑的不是
想不想生的问题，而是敢不敢生的

问题。独生子女成长起来的一代，
生二胎，要面对前所未有的压力，种
种社会现实促使他们的生育观念发
生改变。@六安王锋畅想：如果有
一天，孩子从出生到年满18周岁的
一切费用都由国家负担，我相信生
的人还是不少吧。

放开二孩政策是时代的需要，
根据现在的状况，不少人认为宜早
不宜迟。@鸿雁滑翔：过去实行计
划生育政策，在当时很有必要。现
在逐步放开二孩政策也是顺应时代
需求。@水泠云端：有调查显示，80
后90后群体生育意愿较低，二孩政
策再晚些放开，恐怕让生也没多少
人想生了。@勤奋的又忘记密码
了：我们这代人，能生的时候不让
生，现在奔四了，让生也生不了啦！

可惜啊，现在部分大龄青年结
不结婚都成问题。@牙签玉轴：第
一胎都还没着落，老姑独处呢，曾
经还做梦生了一对龙凤胎……

（陈曦）

【新闻背景】位于陕西省东南部
的旬阳县，7月25日因一项“缠访者
进入县志留‘恶名’”的举措备受关
注。作为“扭转社会风气”的新机
制，这项举措最早于该县的县委全
体会议上提出，“本意不是为了阻止
民众正常信访，而是专门针对那些
专业的闹事者”。（7月26日《云南信
息报》）

无理缠访就得遗臭万年？这一
招确实够狠。据说，“将无理缠访者
记入县志”的提法，最早来自旬阳县
委书记梁涛 6 月 23 日在该县县委一
次会议上的讲话，后经程序“加冕”，
进而成为地方政策：对确属“扯皮”或
无理缠访、经听证后继续上访的确定
为旬阳“老扯”“麻名儿”“燃筋头”，并
记入《旬阳县志》；对确定的负面典
型，由县电视台制作评论节目，让公
众知晓，让社会评议。简而言之，就
是动用一切舆论资源，将缠访者钉上
历史的耻辱柱。

处 理 恶 意 缠 访 ，并 非 无 法 可
依。今年 4 月，最高人民法院专门
印发《关于人民法院推行立案登记
制改革的意见》，强调对违法围攻、
静坐、缠访闹访、冲击法院等，干扰
人民法院依法立案的，由公安机关
依照治安管理处罚法，予以警告、罚
款、行政拘留等处罚；构成犯罪的，

依法追究刑事责任。换句话说，只
要信访者违法，法律就不会袖手旁
观，那么，地方部门有什么可惧怕、
可担心的呢？

本该法律解决的事情，诉诸道
德口水之争，效果上南辕北辙不说，
程序上也难言正当合理。一来，县
志到底该记载什么、不记载什么，行
政权力能否予以明确规定？二来，
就算遇上缠访、闹访，也该在法律范
畴内予以惩戒，动用县志及媒体等
资源，是否涉嫌行政违法？三来，如
果以县志为尚方宝剑约束缠访行
为，若缠访者不怕声名受损，最后又
能吓住谁？

解决信访问题，唯有依靠法律条
文与法治思维。“缠访入县志”这样的

“创意”，于公共治理或依法治国来
说，恐怕都只能算是个“拍脑袋决策”
的典型。
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